

En toda España... 150 ptas. al mes... Extranjero... 20'00 " al mes... Págs. atrasado, 10 céntimos... Número suelta, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1878)

Redacción y Administración, Plaza d... Príncipe, 11 y Rampa de la Abus... dancia, 16, teléfonos 20 y 84. Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXVIII.

Mahón, Viernes 14 de mayo de 1920

Núm. 14.122

PICTORIAL REVIEW. IMPORTANTE FIGURÍN DE MODAS. Publicación mensual, con los últimos modelos de sombreros y vestidos. Crónica Parisina — Emocionantes novelas — Arte Hogar — Muñequerías. Bellas Páginas de Moda a todo color. Esta revista de Modas es la más buscada por las damas de buen gusto. PUNTO DE VENTA EN MAHÓN. Librería de Manuel Sintés Rotger—Plaza del Príncipe, 11. SE ADMITEN SUSCRIPCIONES

El desarme de los criminales

MEDIDA URGENTE

El terror rojo sigue sembrando a voleo su designio criminal. No pasa día sin que caiga herido por la metralla sindicalista un ciudadano, ora sea patrono, ora agente de la autoridad. La última fechoría se registró en Valencia con todo el refinamiento y toda la preparación perfecta con que el sindicalismo rojo está esgrimiendo armas homicidas.

La fuerza. Apremia la necesidad de que se arbitren sanciones penales severísimas si es que las ya establecidas no bastan. (De «La Acción»).

Del Libro de la Vida

Comentarios

Si por armonía entendemos, la proporción y correspondencia de unas cosas con otras hemos de convenir que la moral y la última emisión de la moda femenina son perfectamente inarmónicas. Una indumentaria que habla a los sentidos, que despierta sentimientos poco delicados, debiera estar proscripta por sentisencia del Tribunal Supremo de justicia (la opinión pública) pues nos rebaja en la evolución de los seres, colocándonos al nivel del hombre cuaternario. No hemos de confundir el sentido de lo bello y de lo bueno con los estímulos de la sensualidad.

Los actuales tocados femeninos son una perversión de la gracia y de la elegancia, un ameneramiento, una chabacanería, lo barroco, el churriguero en el ropaje.

Este decadentismo de la moda que pone al descubierto el umbral de las voluptuosidades en una adulteración del buen gusto, un fraude a la virtud, un coquetismo maquiavélico de resultados negativos.

La mujer ha de sentirse orgullosa de su propia dignidad y ya que Dios dotó a la flor dedicada de su alma de esgarce tan hermoso que la hace objeto de todas las preferencias, debe guardar el incógnito; sin que esto signifique que ha de renunciar a sus galas, a su ornamento, a su embellecimiento decorando cuidadosamente sus formas con una «lénea» agradable magestuosa y discreta, compatible con el ropaje interior de su espíritu.

Las mujeres de la actual legislatura—«esfinges sin secreto» que diría Wilde—van vestidas literalmente de interrogaciones amorosas desperdiando todas las curiosidades y causando más estragos que los gases asfálticos.

Nuestra encantadora aliada, nuestro adorable coeficiente emplea un medio de seducción rebido con las leyes del buen tono.

La mujer ha de cuidar mucho de otro ropaje más íntimo que es el que más la interesa. No ha de olvidar que el pudorismo es de las prendas morales la que presta mayores encantos y más distinción a su persona. El pudor que es pulcritud, seriedad, realza, aversión a lo repulsivo, a lo incorrecto es no solo una virtud teológica sino la expresión más pura y más ideal de su belleza.

La mujer con sus dotes naturales es siempre materia apta para tomar por

modelo lo que más la favorece, redimiéndose de la tiranía de la moda en lo que ésta tenga de grotesca, de chabacana o de cursi.

La mujer «snob» con un poco de intuición artística puede dar a sus toillettes un sello de elegancia y de buen gusto apartándose de lo equívoco de lo «calificante».

Esos modistos, árbitros de la moda y que ejercen funciones impropias de su sexo debieran ser recuzados por las mujeres convencidas de que van vestidas por su mayor enemigo.

Un hombre con alfileres en la boca y en la solapa, acortando una falda o ajustando un falte será siempre un ser sospechoso e insoportable.

Devolved, pues, sus credenciales a esos Directores del Ramo y buscad la armonía del traje con vuestra figura, con vuestras hechuras. Con un poco de arte y habilidad y con esa intuición de la belleza que tenéis encarnada en vuestro ser y en la que tanto sobrepusáis a los hombres no vestiréis a la moda pero estareis—yo os lo aseguro—más alegantes y sugestivas.

La que no tiene otro capital que el «exterior perpétuo» es una flor sin aroma. Debeis preocuparos ¿cómo no? de vuestra belleza pero después de estar seguras de que no sois una deidad de espectáculo.

Cuantos tipos soberanamente esculturicos, de uno y otro sexo por insulsos no tienen valor en el mercado.

Cierto que las mujeres hechas a toro iraan a los hombres de coronilla pero esas bellezas de sublimidad helénica no llenan nuestro ideal; que si esa belleza del contorno cautiva nuestros sentidos; al hombre, al verdadero hombre le sugiere más la flor de las cosas, su aroma, su quinta esencia; sin desdeñar ni restituir naturalmente a «lo demás» que es un mero accidente de la vida racional... y de los más secundarios y de los que menos aplicación tienen luego a la vida íntima.

No quiero hablar de aquellas para las que el vestido es una hipérbola, una redundancia, el accesorio más inútil e insubstancial. Ovidian que en materia de amor produce mucha mayor dicha lo que ignoramos que lo que sabemos.

No seais, pues, esclavas de la moda Protestad airadas contra esa tiranía cuando perjudique vuestros más sagrados intereses.

Os sobran atractivos de seducción. Emplead el reclamo de la virtud, de la gracia, de la inteligencia y de otras bondades más subjetivas y que no marchitan los años.

El exceso de compostura anula el juicio. Si lo fiais todo a vuestros atractivos físicos, la niebra en el matrimonio es segura e inevitable.

En lo que habéis de aventajar al hombre es en gracia y bondad, en dulzura y cariño, así esos sentimientos nobles y generosos de caridad, de prodigalidad, de altruismo. La mujer ha de ser todo ternura, todo seducción, todo amor y alegría.

¿Queréis saber el secreto? Amad con pasión la vida, sin temores, sin prejuicios. No sintais más anhelo que el amor de Dios, el de esposa y el de madre. Estos grandes amores deben ser la ecuación de vuestra existencia.

El amor y la bondad acompañados de las más altas virtudes han de ser vuestro mejor tocado, la única energía que debéis cultivar y exaltar, el arma más poderosa de seducción que os adueñará del mundo y de los corazones.

A. DE AIZPURU

Mahón 11 5 20.

Doctor Bañón DE SANIDAD MILITAR Cirujía General Consulta de 4 a 6 Calle Infanta, 23.

Doctor Romen Cuallado

Comandante Médico del Cuerpo de Sanidad Militar; Perito Químico, etc.; ESPECIALISTA en enfermedades de las vías génito-uritarias de ambos sexos; Cirujía operatoria; Aplicación del «606» y «914» de Ehrlich—Hasta por vía intravenosa y con el aparato inyector del Dr. Azúa.

Horas de consulta: De 11 a 1 de la mañana. Calle de San Roque, 7.—Mahón.

REMITIDO

A buen callar...

La idiotez e ignorancia que revela el Diputado Provincial socialista, en su último escrito, publicado en esa especie de libelo que se titula «Aires de Fuera» nos relevaría de toda contestación, pues cuando un hombre demuestra tan claramente su ineptitud, su incapacidad y su ineducación, no es merecedor más que al desprecio.

El público en general y muy particularmente nuestros compañeros los obreros, siguen con interés la polémica entablada entre el Diputado Provincial socialista y nosotros, y esta es la causa que nos obliga a insistir, a no permanecer callados ahora ni nunca, pues estamos dispuestos, lo repetimos, a no tolerar los insultos del procaz Diputado socialista, a decir todas las verdades a los que sin razón ni derecho nos persiguen encubierta o descaradamente.

El improvisado socialista y menor cantidad posible de Diputado, sigue con su plan de insulto y nos llama indignos esquirolas. No sabe, por lo visto, ni la significación de las palabras que escribe, pues si su pobre cerebro pudiera definir la palabra indigno, por pudor y por vergüenza no la usaría en sus escritos, por aquello de «el que al Cielo escupe en la cara le cae».

Esquirolas, tampoco se nos puede aplicar a nosotros el calificativo que tan despreciativamente nos lanza el Diputado socialista, que por no saber, no sabe siquiera lo que quiere decir la palabra esquirol.

Una confesión sincera, quizá la única de su vida, hace en su último escrito. Nos dice que es la menor cantidad posible de Diputado y que si aceptó el cargo fué para disgustar a los que no querían que lo fuera, pues dar disgustos es cosa que le place. Lo primero, ya lo sabemos; imposible es que haya una menor cantidad de Diputado, y en cuanto a lo segundo nos alegramos de saberlo, pues el mismo socialista y Diputado de ocasión se nos muestra tal como es. Solo los seres desequilibrados y de cerebro enfermo, gozan haciendo daño, dando disgustos. Es una lección de la del mal en extremo peligrosa y los hombres que la padecen debieran ser muy vigilados, pues cuando se goza con hacer daño, lo mismo puede convertirse un hombre en monedero falso y contrabandista, que en criminal.

Los que por el artículo 29 dieron el acta de Diputado, al obrero (?) socialista no contaban que ésta se subiera a la cabeza del favorecido por la suerte, ni que pagara con la negra ingratitude, tratando de matar al mismo partido que le elevó a una altura a que no podía llegar nunca y ahora ensoberbado trata de seguir elevándose, haciéndose amo de la Federación, quizá con el único propósito de ser, por el gusto de hacer daño, Alcalde o Diputado a Cortes.

Y por esto, porque nos separamos de la Federación, nos tilda el Diputado socialista de indignos esquirolas. No le pesa a él que nos diéramos de bajar; lo duele, que confiadonos como adaptos hayamos sabido emanciparnos, recabar nuestra libertad. Nuestros motivos teníamos para dejar de pertenecer a la citada Sociedad y si éstos no fueran de por sí suficientes, nos hubieran decidido a ello los consejos que nos dieron individuos de la Federación, que no tenemos inconveniente en mencionar en artículos sucesivos para demostrar claramente que la razón nos asiste por todos conceptos.

La baba ponzoñosa la destilan siempre las palabras y los escritos del Diputado Provincial socialista que no ha sabido respetar la inocencia de nuestros hijos, olvidándose que él también los tiene; nuestros hijos estarán orgullosos de saber que sus padres supieron sacudir el yugo de hambre y miseria que se les impuso; cumplir honradamente los deberes como ciudadanos y obreros, no consintiendo atropellos y haciendo respetar sus derechos de hombres libres y concientes. ¿Acaso podrá decir lo mismo los suyos? Nosotros no hemos delinquido, no hemos estado fuera de la ley ni como contrabandistas ni como monederos falsos. Si nosotros saliéramos del taller con cigarrillos en la boca, que en lugar de tabaco contuvieran otras materias de valor, vuestros hijos podrían avergonzarse de llevar nuestro nombre pero como no hemos cometido más delito que el de no ser agradables al Diputado socialista, nuestros descendientes honrarán nuestro recuerdo y nombre.

Salón Victoria. Sabado 15 Mayo de 1920. Vermut de gran moda con secreto a las 6. Sensacional estreno de la grandiosa película en 4 partes del famosísimo programa Aju ia titulada. Otra sesión a las 9.

Al precio de su sangre. Colosal interpretación del emocionante trágico japonés SESSUE HAYAKAWA. Interés — Emoción. — Arte sublime — Argumento interesantísimo.

Domingo: Dos sesiones a las mismas horas con el mismo programa. Muy pronto—La película más sensacional del mundo EL SUBMARINO U-35. Auténtico documento de la gran guerra europea.

CINE ESPAÑA. Salón de Moda. ARTE — BELLEZA — ELEGANCIA — INTERES. ESPECTACULO ARTISTICO. PROYECCIONES SELECTAS. A las nueve.

Sábado 15 Mayo de 1920. Se proyectarán escogidas cintas panorámicas, cómicas, instructivas y de Información, entre ellas una soberbia «Revista PATHE».

EL PASADO QUE RENACE

Reestreno del grandioso film Pa hé (nueva copia), creación del genial Mathot

EL CONDE DE MONTE-CRISTO

Séptima época: ULTIMAS HAZAÑAS DE CADEROUSSE. Domingo, dos sesiones, a las 6 y a las 9 con mismo programa. Después de la sesión de la noche GRANDIOSO BAILE.

La semana próxima, estreno de la preciosa comedia EL YUGO en la que se combaten las terribles plagas del alcoholismo y el juego. Es autor y protagonista el eminente literato español don Abelardo Fernández Arias, «El Duende de la Colegiata».

Las que mueren en el Hospital llamado en vano al padre que las abandona. El altruismo no es pantalla, que pueda servir para encubrir desordenados apellidos engañando al pueblo y al obrero. Nosotros no lo entendemos así; altruismo es desinterés y sacrificio sin límites. Hacer como el que dá para recoger créditos y beneficios, no es de altruistas; es egoísmo.

Nuestras libertades y ventajas no llegan a las del Diputado Provincial, pues nosotros cumplimos con nuestro deber de obrero, pero si estamos convencidos, que no las cambiaríamos con sus demás compañeros de trabajo y cotejando datos esto sería fácil de demostrar.

Comprendamos que el Diputado socialista tenga aptitudes para buscar dinero al 15 por 100 de interés, pero por fortuna nuestro patrono aún con no poseer fincas valoradas por un millón cuatrocientas mil pesetas, tiene crédito suficiente para prescindir de sus oficios. Su ofrecimiento se tendrá en cuenta señor Diputado Provincial.

Respecto a lo que dice el Diputado Provincial de liquidaciones no sabemos lo que habrá querido expresar; ¿Se refiere al Banco de Mahón, Anglo Española o la casa Canut Esteve Coda Costa y Ca de la que su patrono era socio colectivo? Puede precisar los datos el socialista ocasional si quiere que le contestemos.

Esperamos tranquilos, dispuestos como hemos dicho siempre, a contestar con verdades a los insultos viles del Diputado socialista que rechazamos energicamente.

Los Obreros de la Fábrica de don Lorenzo Pons.

Doctor F. Valdés Guzmán

Director honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela

Consulta médica el viernes de 7 y media a 8 y media de la noche.

Calle del Angel, 16



# Trianon

Sábado 15 de Mayo de 1920. — A las nueve.

Supr. ma vista de a. l. Real Program' Ajuria.

La magnífica cinta en cinco p. res titulada

## LO MAS GRANDE EN LA VIDA

Director: DAVID WARK GRIFFITHS, el mejor del mundo.

Principal intérprete: LILLIAN GISH

Vision real y grandiosa de la gran guerra.

Domin go, a las seis de la tarde y a las ocho y media de la noche, el mismo programa que antecede.

A las 10 y media GRAN BAILE DEL TRIANON.

Como el precio de a. quil de esa película es verdaderamente extraordinario, la Empresa se ve precisada a aumentar prudencialmente el precio de las entradas y localidades. Los señores abonados que no estén conformes con el aumento pueden dejar sus localidades hasta el sábado a las diez de la noche

## TEATRO CINE CONSEY

Sábado 15 Mayo de 1920. — PROGRAMA IDEAL

Sesión Vermont a las 6 y cuarto.

Noche a las 9 y cuarto.

Es ren. de los episodios 7.º y 8.º de la grandiosa serie de aventuras

## EL HOMBRE DEL PODER

por WILLIAM DUNCAN el portentoso héroe de la serie «Panther».

Completará el programa la chistosísima cinta cómica

.....?

Domingo: dos sesiones a las mismas horas con el mismo programa.

### En el Ateneo

#### Científico

Brevemente vamos a reseñar la hermosa velada musical celebrada el miércoles último en nuestra primera sociedad de cultura, que sin temor a incurrir en exageraciones, podemos decir, constituyó un éxito para cuantos en ella tomaron parte y para el inteligente maestro don Domenico Bellissimo que la dirigió.

El bello y coquetón salón de actos del Ateneo resultó incapaz para contener la numerosa concurrencia y tuvieron que acomodarse en las dependencias contiguas, numerosas personas.

El primer número del programa estaba a cargo de la señorita Margarita Pons Añart y el maestro Bellissimo, que ejecutaron al piano y a cuatro manos, con perfectos y acierto la difícil «Marcha de las anforas» (n.º 3) de Meyerbeer, mereciendo entusiastas aplausos.

La romanza del tercer acto de «Tosca» fué cantada por el joven tenor don Lorenzo Pons, que dió expresión a las bellas frases musicales de Puccini, conquistando aplausos.

Magistralmente interpretó al piano la señorita María Luisa Hernández las fáciles y hermosas composiciones de Beethoven y Jensen, cuya labor fué aplaudidísima.

Dió fin a la primera parte del programa la señorita María Bosch, cantando deliciosamente el aria de triple del primer acto de la ópera «Aida». Una ovación premió la labor de la joven cantante.

La señorita Milde Pons Fornaris ejecutó al piano, con verdadero arte, la fantasía op. 16 y romanza sin palabras (4.º menor) de Mendelssohn, mereciendo aplausos entusiastas.

Muy bien el joven don Antonio Mercedal, que con gran justicia y sentimiento cantó la bella canción popular de Rófoli «La mia bandera».

El tenor don Lorenzo Pons nos hizo oír de nuevo su hermosa voz, cantando el aria de tercio de «Pagliacci».

La velada finó cantando la señorita María Mercedes de Aquinaga, con su bella y extensa voz el aria de f.º de la ópera de Verdi «La Traviata» que dió admirablemente realizando aquellas hermosas y difíciles frases con su arte exquisito.

Ante los insistentes aplausos tuvo que recibir el número que fué con igual entusiasmo aplaudido.

Nuestra felicitación a todos los que en la velada tomaron parte y al Ateneo Científico por la agradable reunión que ofreció a sus socios y familiares.

### Santoral

Santo de hoy.—San Bonifacio mártir y Santos Justa y Justina.

Santo de mañana.—Santos Isidro Labrador, Torcuato y Simplicio.

### Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 14 de mayo de 1920

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe del día: Coronel de Intendencia don Aureliano U. Barry.

Insiguante: Teniente Coronel de Artillería don Ignacio Pons.

Hospital y provisiones: Capitán único de Caballería.

Vigilancias: Oficial 6.º del 63.

Servicio nocturno de Villa Carlos.—Capitán de Artillería don Roberto Adams.

Imaginería: Capitán de Artillería don Miguel Ferrer.

Desordenes de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Ricardo Lillo.—Rubricada.

## MAHÓN

Ayer tarde se celebró un mitin en el Teatro Principal en el que se dirigieron duros ataques al Alcalde de esta ciudad.

El mitin había sido anunciado para tratar de la cuestión del pan. Hablaron muchos oradores y todos se expusieron censurando al Alcalde y a otras personas de esta localidad.

Los ánimos después del mitin estaban sobrevueltos lo que dió origen a acaloradas discusiones y a un incidente que según nos informan ocurrió en la calle de Gracia.

Es sensible que Mahón tenga que presenciar estos espectáculos y más aun, que el sufrimiento del pobre se tome como pretexto para excitar pasiones, sin otra finalidad que la lucha política.

Bien dijo aquel que dijo: Cría cuervos y te sacará los ojos.

En el vapor «Mahón» regresó de Barcelona nuestro distinguido amigo don Juan F. Talabán, Delegado de «La Tramediterránea» en esta.

En virtud de las últimas reformas del Cuerpo de Correos han ascendido a Oficiales primeros don Matías Marizo González y don José M. Pons Mellá y a Oficiales segundos don José Ruiz Serra, don María Timoner Villalonga, don R. Irujo de Urbina Chel, don Antonio Litteras Coll y don Juan Menéndez Billa. Felicitamos a todos por el ascenso y

deséamosles muchas prosperidades en su carrera.

**El Concurso hipico.**—Durante la velada musical que se celebró anoche en el Ateneo fueron expuestas dos artísticas copas de plata que han concedido para premios del Concurso hipico los Excmos. señores Capitán General de la Región y Gobernador Militar de esta isla.

Se recuerda a quienes tuvieron palcos en la última fiesta hipica, que se les reservará aquellos hasta mañana día 15 a las 20. A partir de dicha hora se dispondrá libremente de los pocos palcos que quedan.

Desde el domingo próximo se expedirán los palcos y sillas en la Secretaría del Ateneo todas las tardes de las 16 a las 20. Los días del Concurso, de 9 a 12.

Sobre las doce de la mañana de ayer fundó en nuestro puerto procedente de Barcelona y Alcudia el vapor correo «Mahón» que después de descargar el trigo en Palma, pasó a Barcelona donde limpió fondos quedando nuevamente dispuesto para prestar servicio que reanudó con el viaje de ayer.

El «Mahón» se hizo de nuevo a la mar ayer tarde a hora de itinerario emprendiendo viaje directo a la ciudad Condal debiendo estar de regreso mañana.

El Grupo Filarmónico del Ateneo celebrará esta tarde a las 18 el 13.º concierto de la cuarta serie con sujeción al siguiente programa:

#### Primera parte

I. Weber.—Cuarteto de Piano en si bemol. (1.ª vez)

a) Allegro.

b) Adagio ma non troppo.

c) Minuetto. Allegro.

d) Finale. Presto.

(Piano, violín, viola y violoncello).

#### Segunda parte

II. Schubert.—Momento musical.

III. Mozart.—Andante del Cuarteto en re menor. (1.ª vez)

IV. Grandos.—Danza Española número 2.

V. Mendelssohn.—Intermezzo del Cuarteto op. 13.

(2 violines, viola y violoncello).

#### Tercera parte

VI. Glazounev.—Gran Psa des Finches, del ballet «Ruses d'Amour» (1.ª vez).

(Piano, violín y violoncello).

VII. Godard.—Cazzonetta del Concerto Romántique (1.ª vez)

VIII. Rabinstein.—Le Voyageur dans la Nuit.

(Piano y cuarteto).

El pallebot a motor «Los Amigos» que salió de este puerto para Palma el lunes al anochecer llegó en aquel puerto el martes por la tarde sin novedad.

Está a la carga y debe salir mañana para ésta según el itinerario fijado.

Ho y es esperado en nuestro puerto el vapor «España número 3».

En la Delegación de «La Tramediterránea» en ésta se ha recibido un radiograma del capitán del vapor «Mahón» en el que se anuncia que dicho buque llegará a las nueve a Barcelona, sin novedad.

Hemos tenido ocasión de visitar el Santuario de Nuestra Señora del Monte Toro y examinar el estado de reparación en que se halla en el Camarín de la Virgen. Será una obra verdaderamente hermosa, y digna en cuanto se puede, de la Patrona de Menorca. El rico arteonado, el artístico ventanal, los bien labrados mármoles, el finísimo estucado producen agradable efecto que quedará sumamente realizado con los tapices.

Ayer mañana recibió el señor Alcalde el siguiente telegrama: «Madrid 12.—Comisario Substencioso.—Contesto su programa en que me pide se adjudiquen quinientos toneladas trigo vapor «Claudio» y lamento

no poderle complacer pues hecha distribución cargamento por anteceor carezco facultades para alterarlo pero tendré muy presente sus deseos en repartos posteriores.»

Acto seguido el señor Alcalde dirigió a Madrid el siguiente despacho:

«Urgente.—Dos destinatarios: Comisario Abastecimientos y Guillermo García Parreño Diputado a Cortes.—Acuso recibo su telegrama denegando petición trigo vapor «Claudio» fundado este puerto.

»En la última distribución trigo del «España 6» nos asignaron para Menorca mil toneladas y alterando el reparto en perjuicio nuestro solo entregaron quinientas setenta y seis, creo de justicia que, alterándolo ahora, del cargamento del vapor «Claudio» nos sea entregada la diferencia, de lo contrario la próxima semana quedará Menorca sin pan.

»Dadas nuestras condiciones de aislamiento, tanto los vecinos, obreros en su mayoría, como las numerosas familias de la guarnición y elemento civil sufrirán las consecuencias, temiendo llegar a una situación gravísima.

»Por tanto le ruego encarecidamente se haga cargo de tan difícil momento, asignándonos del vapor «Claudio» la cantidad de trigo que estime conveniente para Menorca.

»Salúdole respetuosamente el Alcalde de Mahón Pedro Pons Sitges.»

### Fabricación de monederos en Mahón

### Conferencias telegráficas

(servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

### Noticias de la Península

Madrid 12 a las 4.30.

#### Incendio del Banco de España de Burgos

Telegrafían de Burgos que en el edificio en que está instalado el Banco de España se ha declarado un formidable incendio que en los primeros momentos alcanzó grandes proporciones.

Los bomberos y tropas acudieron prontamente al lugar del siniestro.

Resultaron dos heridos. Las pérdidas que ha ocasionado el siniestro son enormes.

Créese que el incendio ha sido casual.

#### Fallecimiento repentino

A últimas horas de la tarde de ayer falleció repentinamente el párroco de la parroquia de Santa Agueda el virtuoso sacerdote Rdo. don Federico Arnes.

#### Del Extranjero

##### La labor humanitaria

Nauon.—Los pueblos de Oriente han acordado unánimes erigir en Constantinopla un monumento de mariscal por la labor humanitaria de la guerra.

##### En la Embajada de Bélgica

Se ha verificado una recepción en la Embajada de Bélgica que ha resultado brillantísima.

### Noticias de la Península

Madrid 12 a las 19.15

#### Consejo suspendido

Se ha desistido de celebrar mañana jueves Consejo en Palacio con motivo de la festividad del día.

El Gobierno se reunirá en Consejo esta tarde celebrándose la reunión en la Presidencia.

#### Reformas sanitarias

El ministro de la Gobernación señor Bergamin ha anunciado que mañana publicará la «Gaceta» un decreto de Gobernación creando los organismos central y provinciales encargados de inspeccionar las condiciones higiénicas de las calles, viviendas y locales destinados a industrias y comercio.

También inspeccionarán las aguas. Estos organismos que se crean proponen las reformas sanitarias así como el ensanche de

obrero panadero por los sindicalistas.

El suceso ocurrió en Pueblo Seco por una de cuyas calles marchaba el obrero panadero señor Torrent. Un grupo de sindicalistas abrió fuego contra el citado obrero al que alcanzaron varios proyectiles dejándolo muerto en el acto.

Después de ejecutado su crimen los sindicalistas diéronse a la fuga. La policía y transeúntes dieron caza a los asesinos deteniendo a dos de los agresores.

Madrid 13 a las 20.

### Despachando con el Monarca

El ministro de la Guerra vizconde de Eza estuvo en Palacio despachando con S. M. el Rey.

### En la Presidencia

El señor Dato pasó toda la mañana en la Presidencia recibiendo entre otras visitas las del Embajador de Francia, la del Gobernador dimisionario de Valencia y la del Gobernador civil de Guipúzcoa.

Al recibir a los periodistas les manifestó el señor Dato que mañana llevaría a la firma de S. M. el Rey el decreto nombrando Gobernador de Valen-

cia. El señor Dato se reservó el nombre del nuevo Gobernador de Valencia, diciendo que antes debía conocerlo S. M. el Rey.

Añadió que es persona de gran prestigio que no ocupa ningún Gobierno y que su inteligencia le dá autoridad para desarrollar en Valencia la política que ha seguido el anterior.

Los salios del Duero

En el despacho del señor Ortuzo se han reunido los comisionados españoles y portugueses encargados de arreglar las diferencias surgidas por el aprovechamiento de los saltos de agua del Duero.

La entrevista de hoy limitóse a un cambio de impresiones.

#### Inauguración de un altar

S. M. el Rey ha asistido a la inauguración del altar del Ángel Custodio del Reino.

También concurren a la fiesta religiosa SS. MM. las Reinas Doña Victoria y Doña Cristina y la Infanta Isabel promotora de la idea y los Obispos de St.ª y Vitoria.

#### Consejo de ministros

Después de las cinco de la tarde ha comenzado el anunciado Consejo de ministros bajo la presidencia del señor Dato.

El ministro del Trabajo conferenció antes con los subsecretarios de la Presidencia, del ministerio y Comisario de Abastos para tratar del acoplamiento de funcionarios para la Comisaría de Abastos y Ministerio del trabajo.

El señor Bergamin nos manifestó que en el Consejo continuaría el estudio de los asuntos que quedaron pendientes en el anterior y de los nombramientos del alto personal y combinación de Gobernadores.

Madrid 13 a las 3.50.

#### Nota oficiosa

El Consejo de ministros celebrado en la Presidencia terminó a las nueve de la noche.

Después del Consejo se facilitó a los periodistas una nota oficiosa en la que se dice que el Gobierno estudió diversos problemas.

Acordóse nombrar: Subsecretario del Ministerio de la Gobernación al señor Ruano; Director de Comunicaciones al señor Colombi; Subsecretario del Ministerio de Instrucción Pública al señor Pons y Director de Bellas Artes al señor Leániz.

Se sabe que el Consejo autorizó al Presidente señor Dato y al ministro de la Gobernación señor Bergamin para nombrar Gobernadores civiles.

#### Un obrero asesinado

Telegramas de Barcelona dan cuenta de un vil asesinato cometido en la persona de un

### Los socialistas y el Gobierno

Una comisión de obreros de Peñarroya visitó en su despacho al ministro de la Gobernación señor Bergamin.

Dijó dicha comisión que los socialistas habían roto toda clase de relaciones con el Gobierno que acopla los mismos procedimientos de deportación, encarcelamientos y cierre de centros obreros que los anteriores.

En consecuencia el partido socialista apelará a cuantos medios estime convenientes incluso la violencia para evitar que los obreros de Peñarroya pierdan la huelga.

Madrid 14 a las 3.

#### Amenaza la huelga general

Lo que piden los socialistas

En la Casa del Pueblo se han reunido las Juntas Directivas de todas las Sociedades a ella afiliadas.

La reunión duró largo rato, acordándose pedir al Gobierno lo siguiente:

Solución del conflicto de Peñarroya; la libertad de todos los detenidos gubernativamente no sujetos a proceso; indulto del reo Manuel Villalonga y levantamiento de la suspensión de garantías.

Los reunidos acordaron que en caso de que no se accediera a estas peticiones se declarará la huelga general indefinida.

#### PRENSA ASOCIADA

## AVISO

Se desea vender una carta de matrimonio en buen estado.

5.000 pesetas

A la edad de 65 años, se daría dicha cantidad a renta vitalicia.

Informarán en esta imprenta.

Imp. de B. Gillet — Mahón